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最新公布的2012年薪酬趨勢調查結果顯示，基層、中

層及高層公務員的加薪指標，分別為4.56%、5.8%及

5.26%。有公務員團體指，加幅與他們的預期有差距。事

實上，面對外圍經濟不穩，本港經濟存在隱憂，不少企

業的經營依然困難，員工加薪幅度大都難以追上通脹。

今次公務員的加薪建議接近通脹，已屬相當理想，令普

通市民羨慕。公務員團體不要再提額外要求，否則，只

會引起市民反感。同時，基層公務員的加幅較中高層為

低，反映了市場的實際情況。鑒於基層公務員的薪酬已

經遠高於市場水平，當局不宜再像過往那樣將基層與中

層公務員的加幅拉齊，不要令不合理的薪酬架構愈趨惡

化，對私營機構形成壓力。

薪酬趨勢調查委員會調查了112間私人機構，共

182,009名僱員過去一年的薪酬變化，而得出現時的加薪

幅度。不過，有關調查採集的都是滯後數據，與現時的

經濟情況脫節。過去一年本港經濟仍然保持較快增長，

內需市場暢旺，為企業加薪創造了有利條件。但隨㠥歐

債危機持續加劇，令本港的進出口貿易大受打擊，內地

經濟也有減速趨勢，目前本港經濟環境已難及往年。不

少企業都面對沉重的經營壓力，對於加薪都採取較為保

守的態度。同時，薪酬趨勢調查委員會調查的機構，大

多屬於實力雄厚的企業，才有能力維持一定程度的加薪

幅度，其他中小型企業恐怕力有不逮。

公務員的薪酬其實不應簡單地與私人機構比較。公務

員薪酬一向易升難降，即使經濟衰退時，公務員的減薪

幅度亦遠低於市場，甚至會以凍薪代替，而且公務員職

位一般較為穩定，甚少因經濟不佳而被裁，「金飯碗」

的優勢絕非私營機構僱員所能企及，在考慮薪酬調整

時，也應一併考慮這些特點。以此觀之，這次薪酬趨勢

調查委員會提出的加薪幅度，不但與大部分私人機構相

比絕不遜色，而且在目前的經濟環境下已是相當理想，

公務員團體不宜得隴望蜀。同時，根據現行機制而釐定

的公務員加薪，社會也應理解尊重。

有公務員團體認為這次基層公務員的加幅過低，並指

調查應將最低工資實行後的薪酬變化計算在內。然而，

最低工資令到基層員工的薪酬大幅調升，只屬一次性的

政策安排，將有關數據計算入內將影響有關結果的客觀

性。同時，基層公務員的薪酬一直被詬病為與市場脫

節，扭曲了勞工市場的薪酬結構。如果薪酬趨勢調查委

員會將最低工資的變化計算入內，並大幅調升基層公務

員的加幅，只會令到薪酬扭曲問題不斷擴大，對私營機

構形成壓力。當局也不應如過去般將基層公務員的薪酬

調升至與中層看齊，這對於公務員薪酬架構的合理化並

無好處。 (相關新聞刊A2版)

消委會調查發現，過去15個月，新

鮮豬肉零售價格不僅未隨批發價格下

調，反而上升。商販在豬肉批發價下

降之時沒有同步調低零售價，這種有

加無減的不良營商做法對消費者不公

平，加重市民的生活壓力。在通脹高

企的日子，商家在來貨價下調而不降

低零售價的情況並非個別現象，對民

生影響極大。當局應調查商販是否存

在聯手定價的問題。消委會也應定期

公布一些主要商品的批發價和零售價

的變動情況，既讓市民知悉價格起

跌，也可收監察物價之效。

今年1月底以來，內地豬肉價格持續

下降，與1月31日相比，已接近去年同

期水平。去年10月活豬平均批發價按

月下調7.2%，但瘦肉平均零售價反而

上升0.9%，市民未能受惠。豬肉加快

減慢的現象已非今日始，早於2008

年，社會曾討論過豬肉零售價格有加

無減的問題。然而，多年過去，問題

仍然存在，商販加價行動一致，當中

是否存在聯手定價，當局必須調查。

事實上，商販在豬肉批發價下降情況

下依然拒絕減價，正反映其「賺到盡」

的心態。這種情況在其他涉及進口貨

品的行業上也不同程度存在，對市民

生計構成極大壓力。香港的食品通脹

情況一般受內地影響，現在卻是內地

豬肉批發價下降，零售商卻未有跟

隨，長此下去，香港的通脹情況只會

加劇，壓力不斷上升，情況值得關

注。

商販看準市民不了解豬肉批發價的

弱點，肆意加價，當局便應對症下

藥。政府可定期公佈各種與市民息息

相關的商品的批發價數字，增加市場

透明度，以加強監察零售價的變動情

況。消委會的物價調查可以更系統的

形式公佈，不限於臨時性質，在通脹

高企時期更應加密調查。當局還可提

供不同區域的價格供市民參考，讓市

民及時掌握資訊，知所選擇。

(相關新聞刊A4版)

公務員加薪幅度令市民羨慕 肉價有加無減 必須加強監察

羅太籲盡早落實架構重組 反對派又想拉布

梁競選收600回應 無一反對設副司
香港文匯報訊 （記者 鄭治祖）就新特區政府的架構重組建

議，多位反對派議員昨日於政制事務委員會上繼續堅持要求當局

進行全面諮詢，人民力量議員黃毓民更作出威脅，聲言特區政府

不收回議員出缺的法案，則會在財委會和大會上「拉布」，拖延

新架構重組的議會程序。候任特首辦主管羅范椒芬回應指，梁振

英在競選期間收到600多份回應，無一份反對設立副司長，現時

亦積極與市民、公務員及團體接觸了解意見，又呼籲立法會議員

要有大局觀，發揮代議人的角色，盡早落實架構重組，使所有司

局長可於7月1日上任。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）候
任特首梁振英當選以來，頻頻落區，
盡顯「親民特首」作風，亦得到市民
認同。港大民意研究計劃最新民調結
果顯示，梁振英的民望持續上升，最
新支持度評分明顯上升2.5分至56.5
分，出任特首支持率亦急升8個百分點

至56%，反對率則明顯下跌5個百分
點，為34%，民望淨值升至正22個百
分比。
調查機構民研計劃在2012年5月3至

10日，透過真實訪員以隨機抽樣方
式，成功以電話訪問1,044名香港巿
民，結果發現梁振英民望再度上升。

望新架構司局長可7月1日上任
政制及內地事務局局長譚志源於會上表示，當局計劃於下月去人事編制委

員會為新架構「開位」，之後會去財委會申請相關的撥款，最後再在立法會
大會上提出有關決議案，希望可在7月1日之前完全落實這些工作，使所有新
架構下的司局長可以於7月1日全部上任。

梁競選期間已諮詢不同市民
他又重申，由特首選舉到新特首接任只有約100天的時間，客觀條件下，很

難就架構重組做公眾諮詢，「現時的改組建議已經吸納了公務員的意見，亦
在梁振英競選期間諮詢了不同市民」。
反對派則繼續糾纏於要求將架構重組的諮詢程序上，拒絕接受時間限制的

解釋。公民黨議員余若薇稱，當局是以立法會公聽會取代正式諮詢，在未有
檢討現有問責制下，便增加許多政治助理，又增設副司長。民主黨議員張文
光則指，通過3司2副司14局的新架構已成為一政治任務，「遇神殺神，遇佛
殺佛，要硬過」，但將來可能要冒的風險將會更大。
黃毓民更以架構重組要脅，指若現屆政府不收回議員出缺的法案，會對有

關架構重組決議案提修訂「拉布」，亦會在有關財委會審議時打「拉布戰」。

羅太：不能每事都諮詢公眾
羅太回應時反駁，通過立法會公聽會諮詢架構重組絕非是卸責給立法會，

而是各司其職。過去幾星期，行政機關不斷落區和上電台，向市民解釋架構
重組的建議。強調立法會議員亦不可能每件事都諮詢公眾，要有大局觀，判
斷哪些事情要諮詢公眾，應發揮代議人的角色，處理架構重組的議會工作。
她又指，在7月1日讓新架構下的所有局長都上任，可以讓他們利用立法會

休會的時間，定清楚不同政策的優次問題，急市民所急，優先處理有逼切性
的問題。就有行會成員早前建議未來政府應為行會成員設立政治助理，羅太
則表明，梁振英並無意讓行政會議的成員聘請助理。
至於民主黨議員甘乃威聲言，此次增加政治助理的數目只是給民建聯、工

聯會「分贓」，民建聯主席譚耀宗即場嚴正反駁指，民建聯提供人才給政
府，是屬於割愛，而非「分贓」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）反對
派在立法會策動「拉布戰」，令新一屆政
府架構重組能否順利在7月1日前通過增
添變數。候任特首梁振英在香港文匯報
撰文，指出要落實其施政理念，達致有
效施政，必須重組政府總部架構；又指
反對如期完成程序的人，大都未能舉出
具體的反對理由，只是懷疑架構重組能
否帶來預期的成效。但他質問：「試問
不通過實踐，如何證明成效？」（全文見

A14版）

近年司長工作趨繁重
梁振英詳細解釋增設兩副司長的理

據，指出目前政務司司長督導9個決策局
和粵港合作、人口政策、西九龍文化區
發展、關愛基金等，管轄範圍非常廣
泛；財政司司長亦負責經濟、基建發展
及公共財政管理，並督導3個決策局、香
港金融管理局和經濟分析及方便營商處
的工作。鑑於過去多年香港和內地在各
方面的關係日趨密切，CEPA的條文也越
來越多，兩司的工作範疇無論深度廣度
均有增無減。故設立兩副司長主要是為
了分擔政務司司長和財政司司長的工
作，強化司長一直以來負責的跨政策範
疇統籌工作，並協助制定長遠政策。
他重申，重組建議並沒有擴大問責

制，沒有改變問責官員與公務員之間的
權責和從屬關係。重組建議汲取了現任
政府過去5年施政的經驗，希望能加強管
治團隊的政治能量，讓官員更好地處理
與立法會的關係，更廣泛和深入地接觸
廣大市民及各界人士，解釋政策，聽取
民意，目標只有一個，就是令施政更貼
近民情，更迅速回應市民的訴求。

競選時已諮詢3個月
對坊間有意見認為方案應先諮詢，梁

振英指，過去多次政府改組也從未做過
全港性的諮詢。而他在特首選舉中的競
選工作是面對群眾的競選工作；自己的
政綱，包括架構改組的建議，是經過3個
月的諮詢、探訪地區過百次、用心聆聽
市民意見後寫成的。他說：「有人說時
移勢易，現今政治環境變了，市民的期
望高了，我們必須付出更多，做得更
多。這個我明白，我們也願意多做，事
實上也做了不少。」並強調自己的政府
會在陽光下接受大家的監察，他亦會為
此負責。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法
會內會早前決定成立研究與政府總部架
構重組有關的法例修訂建議小組委員
會，專責討論新特區政府的架構重組建
議。政制事務委員會主席譚耀宗昨日透
露，將於本月19日、26日，一連兩個星
期六舉行兩場公聽會，安排公眾團體表
達意見，現時已有逾350個團體和人士
報名。
譚耀宗指出，本月19日、26日兩場公

聽會，將會是全日會議，由上午9時至
下午6時。由於報名人數眾多，因此決
定舉行兩次會議，希望能盡量聽取不同
市民和團體的意見。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）面對人民力量搞拉布戰搶
盡風頭，民主黨唯有另起爐灶，希望博回些許見報率。民主
黨立法會議員李永達昨日就公布一個只得477名受訪者的「問
卷調查」，而且公布時還選擇性提及有利數字。就擴大問責制
至3司2副司14局方面，李永達聲言，不同意的有39.2%；但調
查同時顯示，有33.1%表示同意，無意見則有27.7%。在是否
同意增加兩名副司長、副局長及增多政治助理職位的問題
上，同意有34%，不同意為44.7%，無意見有21.4%。
李永達又聲稱，有67.9%受訪者同意在推行問責制前，應該

徵詢公眾意見，並借機要求候任特首梁振英就此進行龐大的
公眾諮詢，但表明對是否需諮詢無意見的受訪者有17.8%，不
同意的則有14.3%。
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民主黨「重組民調」同意無意見居多

梁振英民望持續上升

■譚耀宗透露將舉行兩場有關架構重組

的公聽會。 資料圖片

■政制及內地事務局局長譚志源。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■候任特首辦主管羅范椒芬。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■公民黨議員余若薇。

香港文匯報記者黃偉邦攝

■黃毓民揚言會在財委會審議時打

「拉布戰」。香港文匯報記者黃偉邦 攝


